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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  1089-е пленарное заседание 
Конференции по разоружению объявляю открытым.  
 
 На данном пленарном заседании я хотел бы от имени Конференции и от себя лично 
тепло приветствовать министра иностранных дел Российской Федерации его 
превосходительство г-на Сергея Лаврова.  Присутствие г-на Лаврова среди нас сегодня 
уже само по себе является исключительным событием и красноречивым свидетельством 
того, что Российская Федерация придает особенное значение Конференции по 
разоружению и ее работе.  Тем самым Российская Федерация подтверждает свою 
приверженность и возобновляет свою поддержку этому уникальному многостороннему 
органу переговоров по разоружению.  Мы с большим удовольствием принимаем сегодня 
г-на Лаврова.  Он известен всем как выдающийся политический и дипломатический 
деятель, который всегда стремится утверждать международное сотрудничество.  Вот 
почему сегодня Конференция очень тщательно выслушает заявление министра 
иностранных дел Российской Федерации.  После заявления г-на Лаврова я дам слово 
послу Ли Баодуну, который огласит послание в адрес Конференции от министра 
иностранных дел Китайской Народной Республики его превосходительства Яна Дзечи.  
После этих заявлений я намерен прервать заседание и пригласить делегации пройти 
в фойе для инаугурации вместе с министром иностранных дел Российской Федерации  
скульптуры, подаренной его страной Дворцу Наций.  Ну, а после церемонии мы 
возобновим свою работу.  Вам слово, г-н министр. 
 
 Г-н ЛАВРОВ (Российская Федерация):  Прежде всего хотел бы приветствовать всех 
участников Конференции по разоружению.  Рад возможности выступить на этом 
представительном форуме, поделиться оценками положения дел в разоруженческо-
нераспространенческом процессе.  Это положение, к сожалению, не может не вызывать 
всеобщей озабоченности.  
 
 Сегодня достижения науки и внедрение передовых технологий открывают 
невиданные возможности решения главнейшей для каждого государства задачи – 
я имею в виду обеспечение устойчивого развития и процветания.  Возрастающая 
взаимозависимость глобализирующегося мира, нарождающаяся многополярность создают 
благоприятные условия для расширения международного сотрудничества в интересах 
максимально полного использования этих возможностей на благо всех стран и всех 
народов.  В свою очередь, появление все новых и обострение многих существующих угроз 
глобального масштаба - от терроризма и расползания оружия массового уничтожения до 
изменения климата - требуют ответа солидарными усилиями всего международного 
сообщества.  Убеждены, что это – веление времени.  
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 У человечества просто нет разумной альтернативы обеспечению безопасности 
сообща, как мы говорим по-русски, – "всем миром".  С финансовой и военной точек 
зрения эта задача не по силам ни отдельной стране, ни какой-то коалиции ограниченного 
состава.  И сама логика развития современных международных отношений доказывает 
несостоятельность односторонних и блоковых схем, особенно силовых.  Практика 
показывает, что приверженцы таких схем не способны гарантировать безопасность даже 
для самих себя и лишь демонстрируют пределы того, чего можно достичь подобным 
односторонним реагированием.  Но главное - такие действия не укрепляют стабильность, 
часто подрывают ее, вынуждая другие страны также самостоятельно заботиться о своей 
собственной безопасности.  И как правило, наслоение этих факторов, наслоение этих 
односторонних действий ведет, как я уже сказал, к уменьшению стабильности, а очень 
часто и идет во вред нераспространению.  
 
 Стержневым элементом современной системы международной безопасности 
является Договор о нераспространении ядерного оружия.  Через несколько месяцев здесь, 
в Женеве, состоится вторая сессия Подготовительного комитета по обзору ДНЯО, и мы, 
как и все вы, я надеюсь, заинтересованы в максимально конструктивной и результативной 
работе этого форума – форума, призванного создать благоприятные условия для 
успешного проведения обзорной Конференции 2010 года.  Главное – обеспечить 
дальнейшую действенность Договора, имея в виду единство его трех фундаментальных 
составляющих:  нераспространения, мирного использования атомной энергии 
и разоружения.  
 
 Важнейшее значение в деле реального разоружения имеют российско-американские 
отношения в сфере ограничения и сокращения стратегических наступательных 
вооружений.  Пока нет определенности относительно того, как этот процесс пойдет 
в будущем.  В декабре 2009 года истекает срок действия Договора СНВ-1, и мы 
заблаговременно, еще три года назад, выступили с идеей разработки и заключения новой 
полноформатной договоренности о дальнейшем контролируемом сокращении 
и ограничении стратегических наступательных вооружений.  
 
 Наша цель – сохранить стабильность и предсказуемость в стратегических 
отношениях России и Соединенных Штатов Америки.  Поэтому мы и предлагаем взять 
все лучшее из действующего Договора и заложить это в новую договоренность.  Такой 
документ - разумеется, юридически обязывающий - мог бы зафиксировать новые, более 
низкие подлежащие проверке потолки как на стратегические носители, имею в виду  
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межконтинентальные баллистические ракеты, баллистические ракеты подводных лодок, 
тяжелые бомбардировщики, так и на размещенные на них боезаряды.  Пока нам не 
удается выйти на приемлемые решения, время еще есть, но его становится все меньше.  
 
 Рассчитываем, что наши коллеги по переговорам прислушаются к призыву таких 
авторитетов в этой области, как Джордж Шульц, Генри Киссинджер, Сэм Нанн и Уильям 
Перри, которые в своей недавней совместной статье убедительно обосновали 
необходимость продолжать ядерное разоружение, укреплять международные режимы 
нераспространения и поддерживать стратегическую стабильность, в том числе и на 
многосторонней основе.  Многие их идеи созвучны российским инициативам, хотя, 
конечно же, есть и моменты, требующие дополнительного обсуждения при согласовании 
конкретных путей решения столь непростых задач.  
 
 Хочу особо отметить, что нас не может не беспокоить ситуация, когда на фоне 
перспективы прекращения действия договорных ограничений на стратегические 
наступательные вооружения наращиваются усилия по развертыванию глобальной 
американской системы противоракетной обороны.  Неразрывная связь стратегических 
наступательных и оборонительных вооружений известна, и не учитывать это в 
дальнейшем военном планировании просто невозможно.  Стремление обзавестись 
противоракетным "щитом" и одновременно демонтировать "ножны", в которых хранится 
ядерный "меч", крайне опасно.  Специалистам это понятно.  А если добавить сюда 
известную концепцию "глобального молниеносного удара", который предусматривает 
поражение стратегическими носителями в ядерном или обычном оснащении объектов 
в любой точке земного шара в течение одного часа после принятия соответствующего 
решения, то риски для стратегической стабильности и предсказуемости становятся 
более чем очевидны.  
 
 Мы считаем, что стратегическая стабильность более не может оставаться 
эксклюзивной областью российско-американских отношений.  Хотя, конечно же,  
Российская Федерация и Соединенные Штаты будут продолжать играть ведущую роль 
в этой области, но остаточную биполярность надо преодолевать на путях открытия данной 
сферы, сферы стратегической стабильности, для всех заинтересованных государств, 
готовых к активному взаимодействию в интересах укрепления общей безопасности.  
Такое сотрудничество, по нашему твердому убеждению, должно основываться на 
равноправии, взаимном уважении, конструктивном диалоге, совместном анализе и учете 
интересов всех сторон при выработке и принятии решений.  
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 Эти принципы Россия отстаивает и будет отстаивать и впредь в своей внешней 
политике.  На этих же принципах традиционно строится и работа Конференции по 
разоружению - уникального и незаменимого международного переговорного форума, 
обладающего солидным интеллектуальным и профессиональным потенциалом.  
Конференция внесла весомый вклад в дело укрепления мира и безопасности, разоружения 
и нераспространения оружия массового уничтожения и средств его доставки, разработав 
важнейшие международно-правовые документы в этих областях.  
 
 Вместе с тем результаты, достигнутые на Конференции в прошлом, не способны 
решить всех сегодняшних проблем:  появляются новые и весьма серьезные вызовы 
и угрозы, требующие безотлагательного совместного реагирования.  И промедление 
чревато рисками.  
 
 Как и подавляющее большинство других государств, Россию, конечно же, не 
устраивает ситуация, когда вот уже в течение 10 лет содержательная работа Конференции 
по разоружению остается заблокированной, а в сфере разоружения, контроля над 
вооружениями и нераспространения наблюдается застой.  Мы убеждены, что при наличии 
политической воли можно выправить положение.  Важнейшая предпосылка – создание 
благоприятных международных условий для разоруженческого процесса, продвижение 
которого возможно лишь на основе взаимности, соблюдения принципа равной 
безопасности и международной законности.  
 
 Среди вопросов, требующих задействования потенциала Конференции, – 
обеспечение предсказуемости военной космической деятельности.  Без предотвращения 
гонки вооружений в космосе безопасности в мире станет меньше.  Мы должны все 
отдавать себе в этом отчет.  Под угрозой окажется стратегическая стабильность – 
ключевой элемент военно-политического равновесия в мире.  
 
 В последнее время масштабы и значимость исследования и использования 
космического пространства существенно возросли.  Интересы дальнейшего динамичного 
развития международного космического сотрудничества настоятельно требуют принятия 
мер с целью не позволить превратить космическое пространство в арену противостояния, 
обеспечить его сохранение свободным от оружия любого вида.  
 
 Год назад, выступая в Мюнхене, Президент В.В.Путин предостерег против 
появления новых высокотехнологичных дестабилизирующих видов оружия, новых сфер 
конфронтации.  Как он подчеркнул, милитаризация космоса может спровоцировать  
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непредсказуемые для мирового сообщества последствия – не меньшие, чем в свое время 
начало ядерной эры.  Президент сообщил, выступая тогда в Мюнхене, что для 
недопущения подобного развития готовится проект специального договора.  Такой 
документ был разработан нами в соавторстве с Китаем и неофициально распространен 
среди заинтересованных делегаций на Конференции в июне прошлого года.  
Мы отметили, что реакция абсолютного большинства наших партнеров позитивная.  
Многие государства настроены на предметную работу по этой проблеме.  
 
 И сегодня Российская Федерация совместно с Китайской Народной Республикой 
официально вносят проект договора о предотвращении размещения оружия 
в космическом пространстве, применения силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов для рассмотрения на Конференции по разоружению.  Считаем 
Конференцию оптимальным форумом для многосторонней работы по проекту договора 
с учетом ее мандата, повестки дня и высокого экспертного потенциала в области военного 
космоса.  
 
 В проекте учтены предложения, сделанные государствами – участниками 
Конференции по разоружению в ходе совместной работы над элементами договора, 
которые мы ранее предложили вместе с китайскими коллегами и вместе с группой 
соавторов и которые плодотворно обсуждались здесь, в рамках Конференции, 
уже более пяти лет.  
 
 Мы вносим проект договора с исследовательским мандатом.  Такой мандат 
поддерживается большинством государств - участников Конференции, не создает каких-
либо сложностей для поиска компромисса по программе ее работы.  Рассчитываем, что 
в последующем, когда для этого созреют условия, работа может быть переведена 
и в переговорное русло с учреждением соответствующего спецкомитета Конференции 
по разоружению.  
 
 Современное международное космическое право не запрещает размещения 
в космическом пространстве оружия, не являющегося оружием массового уничтожения.  
А между тем такое оружие, размещенное в космосе, имело бы глобальную зону действия, 
высокую готовность к применению, возможность скрытного воздействия на космические 
и наземные объекты и их выведения из строя.  Такое оружие стало бы – в отличие 
от оружия массового уничтожения – не инструментом сдерживания, а оружием реального 
применения, генерировало бы подозрительность и напряженность в отношениях между 
государствами, нарушало климат взаимного доверия и сотрудничества в освоении 
космоса.  
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 К тому же размещение оружия в космосе кем-то одним неизбежно вызовет цепную 
реакцию.  А это, в свою очередь, чревато новым витком гонки вооружений как в космосе, 
так и на Земле.  
 
 Проект договора предусматривает запрет на размещение оружия любого вида 
в космическом пространстве, запрет на применение силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов.  Проект призван устранить существующие пробелы 
в международном космическом праве, создать условия для дальнейшего исследования 
и использования космического пространства, обеспечить сохранность космической 
собственности, укрепить всеобщую безопасность и контроль над вооружениями.  
 
 Задача предотвращения гонки вооружений в космическом пространстве уже стоит 
на повестке дня Конференции, и мы убеждены, что пора приступать к серьезной 
практической работе в этой области, действуя на упреждение.  Иначе момент может быть 
упущен.  Все вы, конечно, знаете, что предотвратить угрозу всегда легче, чем устранять.  
 
 Не будем забывать, что гонка ядерных вооружений началась в расчете на сохранение 
монополии на этот вид оружия, но эта монополия просуществовала всего четыре года.  
Но и этого периода было достаточно, чтобы развернуть мировую политику в русло 
"холодной войны", которая длилась свыше четырех десятилетий и обернулась гигантской 
тратой материальных и иных ресурсов в ущерб решению проблем развития.  Надо ли 
"повторять историю"?  
 
 Все государства обладают равным и неотъемлемым правом на доступ в космическое 
пространство, его исследование и использование.  Закономерно, что обеспечение 
безопасности в космосе – наша общая задача, и надо сообща найти такое ее решение, 
которое будет работать на укрепление международной безопасности и стабильности.  
У нас нет сомнений, что Договор о предотвращении размещения оружия в космосе 
является эффективным и реалистичным способом достижения этой цели.  Мы готовы 
к тесному сотрудничеству со всеми без исключения государствами – участниками 
Конференции.  
 
 Еще одна актуальная проблема, которая оказывает значительное влияние 
на стратегическую стабильность и международную безопасность, связана с ракетным 
распространением.  В октябре 2007 года Президент В.В.Путин выдвинул инициативу  
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о придании глобального характера обязательствам, зафиксированным в Договоре между 
Советским Союзом и Соединенными Штатами о ликвидации их ракет средней и меньшей 
дальности.  
 
 Инициатива была поддержана американскими партнерами.  Наши общие с ними 
позиции отражены в Совместном заявлении по Договору о РСМД, которое было 
распространено в качестве официального документа на шестьдесят второй сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН и здесь на Конференции по разоружению.  Отклик 
подавляющего большинства членов мирового сообщества одобрительный.  Но есть 
и государства, мы это знаем, которые по разным причинам не проявили готовности 
поддержать такой подход.  Мы принимаем во внимание их позиции и хотели бы 
продолжить совместный поиск взаимоприемлемого решения проблемы.  
 
 С этой целью мы предлагаем разработать и заключить многостороннее соглашение 
на базе соответствующих положений Договора о РСМД.  Основными элементами такой 
универсальной международно-правовой договоренности могли бы стать следующие.  
 
 Во-первых, обязательство сторон не проводить летных испытаний и не производить 
никаких ракет средней и меньшей дальности, их ступеней и пусковых установок.  
 
 Во-вторых, обязательство государств-участников к согласованному сроку 
ликвидировать все свои ракеты средней и меньшей дальности, их пусковые установки 
и связанные с ними вспомогательные сооружения и оборудование.  
 
 В-третьих, установить правила зачета и определения типа ракет средней и меньшей 
дальности, их размещения и перемещения в процессе подготовки к ликвидации, 
процедуры ликвидации и проверки выполнения обязательств.  
 
 Мы распространяем элементы предлагаемого соглашения для изучения странами – 
участницами Конференции по разоружению.  Делаем это на данном этапе неофициально.  
Хотим прежде всего получить максимально конкретную реакцию.  Мы открыты для 
конструктивного диалога и приглашаем партнеров к совместной работе.  
 
 Предлагаемые нами сегодня инициативы идут в русле внешнеполитической 
философии России применительно к проблематике разоружения.  
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(Г-н Лавров, Российская Федерация) 

 
 В новом веке цель любого государства – играть и выигрывать не на полях сражений, 
а в честной конкурентной борьбе.  Наша внешняя политика ориентирована на то, чтобы 
сохранить открывшуюся перед нами историческую перспективу подлинно самобытного, 
самостоятельного развития в семье других наций.  Это невозможно без продолжения 
ускоренного социально-экономического подъема страны, который и будет одной 
из главных, ключевых гарантий нашей безопасности.  Во внешнем плане нашу 
безопасность должна обеспечить более справедливая и по-настоящему демократическая 
архитектура международных отношений.  К сожалению, мир, избавившись от "холодной 
войны", никак не может обрести новое равновесие.  Весьма высок конфликтный 
потенциал, в том числе в районах, близких к российским рубежам.  
 
 Поэтому мы последовательно выступаем за утверждение коллективного образа 
действий, за укрепление правовых начал в региональной и глобальной политике на основе 
Устава ООН и признания неделимости безопасности и развития в современном мире.  
 
 Вот почему мы выступаем за создание открытых систем коллективной безопасности, 
прежде всего за формирование единого пространства безопасности в Евроатлантическом 
регионе.  Убеждены:  безопасность нужна не друг от друга и тем более не против кого-то, 
а от трансграничных угроз, общих для всех нас.  
 
 Вот почему, как заявил на днях Президент В.В.Путин, мы не дадим втянуть 
себя в затратную конфронтацию, в том числе в новую гонку вооружений, пагубную 
для внутреннего развития нашей страны.  
 
 Вот почему мы выступаем за сохранение преемственности в процессе разоружения 
и контроля над вооружениями, за его дальнейшее договорно-правовое развитие, в том 
числе на многосторонней и универсальной основе – в духе стратегической открытости.  
 
 Не Россия бросает эти вызовы – эти вызовы бросает сама жизнь всем без 
исключения государствам, прежде всего ведущим государствам, от которых во многом 
зависят судьбы мира.  Россия свой выбор сделала и готова к совместной конструктивной 
работе.  
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю министра за его важное 
заявление, которое Конференция с особенным интересом принимает к сведению.  
И я благодарю его за теплые слова в адрес председательства.  
 
 А теперь слово имеет китайская делегация, которая огласит послание от министра 
иностранных дел Китайской Народной Республики его превосходительства г-на Яна 
Дзечи. 
 
 Г-н ЛИ (Китай) (говорит по-китайски):  Мы только что услышали, как уважаемый 
министр иностранных дел Российской Федерации г-н Сергей Лавров представил 
воззрения и позиции его страны по нынешней международной ситуации в сфере 
безопасности и по работе Конференции по разоружению.  Он также внес проект договора 
о предотвращении размещения оружия в космическом пространстве, применения силы 
или угрозы силой в отношении космических объектов, подготовленный совместно Китаем 
и Российской Федерацией.  
 
 Моя делегация хотела бы приветствовать г-на Лаврова на Конференции 
и поблагодарить его за то, что он нашел время в своем напряженном графике, чтобы 
посетить Конференцию по разоружению и сделать свое важное заявление.  Я уверен, 
что это поможет продвинуть вперед нашу работу, и в то же время я хотел бы, пользуясь 
возможностью, передать вам следующее послание в адрес Конференции по разоружению 
от китайского министра иностранных дел г-на Яна Цзечи: 
 
  "Уважаемый министр иностранных дел, г-н Председатель, г-н Генеральный 

секретарь, дамы и господа,  
 
  "Хотя я не могу быть с вами лично, позвольте мне из далекого Пекина 

и по случаю китайского лунного Нового года и весеннего фестиваля выразить 
всем вам новогодние приветствия.  Надеюсь, что в течение этого нового года 
ваша усердная работа принесет плодотворные результаты для Конференции 
по разоружению. 

 
  Как единственному многостороннему органу переговоров по разоружению, 

Конференции по разоружению вверена важная миссия – продвижение дела 
глобального контроля над вооружениями и разоружения.  Китай придает большое 
значение Конференции и активно участвует в дискуссиях по всем пунктам 
ее повестки дня, среди которых видное место занимает вопрос о предотвращении 
гонки вооружений в космическом пространстве.  
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(Г-н Ли, Китай) 
 

  Космическое пространство стало составной частью повседневной жизни 
человечества и затрагивает как благополучие, так и социальный прогресс всех стран.  
Благодаря его неустанным многолетним усилиям, международное сообщество 
сумело принять ряд международно-правовых инструментов, которые играют 
позитивную роль в обеспечении мирного исследования и использования 
космического пространства.  

 
  Такие цели, как предотвращение размещения оружия в космическом 

пространстве и гонки вооружений в космическом пространстве и обеспечение мира 
и спокойствия космического пространства, совместимы с общими интересами всех 
стран.  И поэтому существенно важно, чтобы международное сообщество 
разработало новые правовые инструменты с целью укрепить существующий 
правовой режим по космическому пространству.  Генеральная Ассамблея 
Организации Объединенных Наций вот уже больше 20 лет подавляющим 
большинством принимает резолюции, которые подтверждают, что Конференция 
по разоружению должна играть ведущую роль в переговорах по многостороннему 
соглашению о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве.  

 
  Ввиду вышеизложенных соображений, Китай и Российская Федерация 

совместно подготовили проект договора о предотвращении размещения оружия 
в космическом пространстве, применения силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов.  И мы надеемся, что Конференция как можно скорее начнет 
предметную дискуссию и достигнет консенсуса по этому проекту.  Китай готов 
работать со всеми другими членами Конференции по разоружению над реализацией 
этой цели.  Мы также надеемся, что, благодаря совместным усилиям всех своих 
членов, Конференция окажется в состоянии добиться реального прогресса в своей 
работе в этом году. 

 
  Наконец, мы рассчитываем на реальный прогресс в этом году в работе 

Конференции по разоружению, достигнутый путем сотрудничества всех ее  
государств-членов".  

 
 И тут позвольте мне заметить, что, как четко демонстрирует вышеизложенное 
заявление китайского министра иностранных дел г-на Ян Цзечи, китайское правительство 
придает большое значение процессу многостороннего контроля над вооружениями 
и разоружения и выступает в поддержку работы Конференции по разоружению.  Китай 
искренне надеется, что Конференция окажется в состоянии наискорейшим образом  
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(Г-н Ли, Китай) 
 

договориться об общесбалансированной программе работы, которая была бы приемлема 
для всех сторон, с тем чтобы она могла приступить к предметной работе по всем важным 
пунктам своей повестки дня, включая предотвращение гонки вооружений в космическом 
пространстве.  Мы рассчитываем завязать детальный обмен взглядами со всеми другими 
делегациями по проекту договора о предотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве, применения силы или угрозы силой в отношении космических объектов 
в надежде на поступательное продвижение переговоров по договору в рамках совместных 
усилий по утверждению и сбережению мира и безопасности в космическом пространстве. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю его превосходительство 
за оглашение важного послания от министра иностранных дел Китайской Народной 
Республики и благодарю его за добрые слова и наилучшие пожелания от министра.  
 
 Уважаемые делегаты, а сейчас я сопровожу вас вместе с министром иностранных 
дел Российской Федерации его превосходительством г-ном Сергеем Лавровым из зала 
Совета в холл со скульптурой, которую его страна приносит в дар Дворцу Наций и 
которая символизирует сохранение мира для грядущих поколений.  Делегации 
приглашаются принять участие в этой церемонии, после чего Конференция возобновит 
свою работу.  
 

Заседание прерывается в 10 час. 35 мин. и возобновляется в 10 час. 55 мин. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Пленарное заседание возобновляется.  
 
 В списке выступающих на сегодняшнем пленарном заседании фигурируют ораторы 
из следующих стран:  Канады, Беларуси и Шри-Ланки.  
 
 А теперь слово имеет уважаемый посол Канады.  
 
 Г-н ГРИНИУС (Канада) (говорит по-французски):  Канада приветствует 
возможность, которую дает презентация министра иностранных дел г-на Лаврова, чтобы 
вновь затронуть важную проблему космической безопасности.  Как отметил недавно 
Генеральный секретарь Организации Объединенных Наций г-н Пан Ги Мун, членам 
Конференции по разоружению надо признать, что вот уже как десять лет данный орган 
добился очень малого прогресса в своей работе.  И Канада страстно надеется, что 
те члены, которые все еще блокируют всякий прогресс на основе лежащего перед нами 
предложения L.1, тщательно пересмотрят свою позицию.  
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(Г-н Гриниус, Канада) 
 

 Нам нужно вернуться к работе на основе этой сбалансированной и серьезной 
программы.  
 
 Хотя первостепенным приоритетом Канады остается начало скорейших переговоров 
по договору о прекращении производства расщепляющегося материала, крупной 
проблемой для нас является и космическая безопасность, особенно в свете весьма 
прискорбных событий, которые произошли в прошлом году. 
 
(продолжает по-английски)  
 
 В контексте важности космоса Канада приветствует усилия России с целью вдохнуть 
энергию в дискуссии по космосу за счет своего проекта договора о предотвращении 
размещения оружия в космосе.  Мы откликнулись на просьбу России относительно 
замечаний по проекту на более раннем этапе и даже представили детальные комментарии. 
Мы рассчитываем изучить проект ДПРОК, дабы удостовериться, что наши замечания 
были приняты во внимание.  
 
 Канадская поддержка фундаментальных заявленных целей этого проекта договора 
хорошо известна и уже давно сложилась.  Ясно, однако, что природа соответствующих 
проблем потребует значительной детальной и сложной дискуссии технического, 
юридического и политического свойства, насчет чего в настоящее время нет консенсуса. 
На наш взгляд, эти цели – имеющие отношение к сбережению мирного использования 
космического пространства – будут урегулированы лучше всего в той мере, в какой 
космические державы будут расценивать их как урегулирование реальных вызовов 
прагматичным и сфокусированным образом.  
 
 Например, в первую очередь особенный акцент может быть сделан на мерах 
транспарентности и укрепления доверия.  Канада поддерживает курируемую Россией 
резолюцию Первого комитета по этой теме и является одной из стран, которые детально 
отчитались по этой резолюции.  С этой целью мы также твердо поддерживаем различные 
инициативы, связанные с проблемой космического кодекса поведения, в том числе то, что 
предлагается Европейским союзом.  Мы полагаем, что серьезная и детальная дискуссия 
в этом ракурсе также станет важным предметным компонентом работы КР по космосу 
в предстоящие месяцы.  
 
 В этом отношении мы хотели бы отметить, что ценным и существующим 
механизмом транспарентности и укрепления доверия, который призван служить именно  
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(Г-н Гриниус, Канада) 
 

этим целям, является Гаагский кодекс поведения. Мы приветствует ценную лидерскую 
роль Австрии в рамках ГКП и председательство Боснии.  Мы призываем всех членов КР, 
которые являются подписавшими государствами, в полной мере соблюдать свои  
обязательства по ГКП, включая выпуск предстартовых уведомлений во всех случаях. 
Вполне возможно, что было бы нереалистично ратовать за новые МТД, когда, 
к сожалению, вне зависимости от рациональной мотивировки, выходят из употребления 
уже существующие меры, над созданием которых мы так усердно работали, такие, как 
ГКП.  
 
 Наконец, Канада полагает, что значительное преимущество имеет упрочение 
сотрудничества между Комитетом Организацией Объединенных Наций по мирному 
использованию космического пространства и КР.  В практическом отношении 
разделительные линии между гражданскими и военными проблемами в космосе все 
больше обретают беспредметный характер.  И поэтому Канада поощряет более широкое 
сотрудничество между учреждениями Организации Объединенных Наций, которые 
работают над проблемами космического свойства, и мы рассчитываем на рост такого 
взаимодействия, в том числе за счет экспертных презентаций Женеве.  Моя делегация 
будет работать с этой целью.  
 
 Канада еще раз благодарит наших российских коллег за возможность обсудить этот 
важный аспект космических дискуссий КР.  
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю уважаемого посла Канады 
за его заявление.  А сейчас слово имеет уважаемый посол Беларуси.  
 

Г-н АЛЕЙНИК (Беларусь):  Г-н Председатель, поскольку наша делегация впервые 
берет слово на пленарном заседании за время Вашего руководства работой Конференции, 
позвольте прежде всего пожелать Вам всяческих успехов в вашей деятельности на посту 
Председателя и в рамках бюро председателей.  Хотели бы также заверить Вас и бюро 
председателей во всяческой поддержке ваших усилий по достижению консенсуса по 
программе работы Конференции. 

 
Выражаем также нашу поддержку семи послам, назначенным в качестве 

координаторов для ведения неформальных субстантивных дискуссий по вопросам 
повестки дня КР.  Уверены, что они смогут внести дополнительную ценность 
в прошлогоднюю дискуссию по актуальным вопросам международной безопасности 
и разоружения и способствовать улучшению понимания озабоченностей, существующих 
у государств – членов КР. 
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(Г-н Алейник, Беларусь) 
 

По итогам 2007 года КР стоит в одном коротком шаге от разрешения своей давней 
тупиковой ситуации.  Полагаем, что Конференция может и должна выполнять свой 
мандат не только в качестве дискуссионного органа, но и органа переговоров.  
Энергичные усилия, предпринятые шестеркой председателей в прошлом году 
по согласованию программы работы КР, привели к определенному прогрессу 
на Конференции, который выразился в создании президентского решения L.1, 
дополненного документами CRP.5 и CRP.6. 

 
Наша делегация считает, что с учетом уникальной степени поддержки данного 

документа он по-прежнему должен составлять основу для достижения широкого 
консенсуса в этом году.  Исходим из того, что содержание L.1 позволяет вести на КР 
активный переговорный процесс по согласованию договора о запрещении производства 
расщепляющихся материалов, а также продолжать субстантивную дискуссию по другим 
ключевым вопросам повестки дня Конференции.  В этой связи нам представляется, что КР 
не должна упустить момента, созданного в прошлом году.  Личное присутствие и 
выступление на открытии КР Генерального секретаря ООН Пан Ги Муна - значимый 
сигнал для проявления политической воли государств и создания условий для достижения 
компромисса с целью возобновления субстантивной работы Конференции. 

 
Заслуживает внимания и тот факт, что многие делегации в ответ на призыв 

Генерального секретаря ООН направляют на КР представителей высокого политического 
уровня, что, безусловно, добавляет значимость и авторитет данному органу, придает 
важный дополнительный стимул, способствующий продвижению многосторонних усилий 
по разоружению и нераспространению. 

 
Особо хотел бы отметить факт присутствия и выступления на сегодняшнем 

заседании министра иностранных дел Российской Федерации Сергея Лаврова.  Пользуясь 
случаем, хотели бы засвидетельствовать близость подходов наших двух стран к основным 
вопросам международной повестки дня и, в частности, к ключевым проблемам 
международной безопасности и разоружения. 

 
Более подробно хотел бы остановиться на двух моментах, отмеченных 

в выступлении уважаемого г-на министра. 
 
Прежде всего – предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве.  

Мы рассматриваем данный вопрос в качестве одного из наиболее приоритетных 
направлений в области международной безопасности, контроля над вооружениями  
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и нераспространения.  Человечество с каждым годом все больше зависит от 
результатов деятельности в космосе.  Космическая деятельность стала доступна 
большинству государств, в том числе с недавнего времени и нашей стране.  В этой связи мы 
весьма заинтересованы в сохранении космического пространства демилитаризованным и 
поддерживаем неукоснительное соблюдение существующих международно-правовых 
инструментов, регулирующих деятельность государств в сфере космического права. 

 
Кроме того, мы выступаем за дальнейшее развитие данных инструментов 

и приветствуем появление новых инициатив, таких как разработанный Российской 
Федерацией во взаимодействии с Китаем проект договора о предотвращении размещения 
оружия в космическом пространстве, применения силы или угрозы силой в отношении 
космических объектов.  По нашему мнению, принятие такого договора стало бы весомым 
вкладом в решение проблемы устранения конкретных пробелов и неурегулированных 
вопросов в рамках ныне действующих договоренностей в сфере космического права.  
Являясь сторонниками превентивного подхода, полагаем, что международное сообщество 
должно предпринять все возможные меры по выработке предлагаемого договора до того, 
как наличие оружия в околоземном космическом пространстве станет реальностью.  
По нашему мнению, внесение российской стороной проекта договора для его проработки 
на КР в качестве исследовательского мандата не создает каких-либо препятствий для 
поиска компромисса по программе работы Конференции.  Беларусь готова оказать 
российской стороне необходимую поддержку в ходе возможного переговорного процесса 
по проекту договора. 

 
Другой момент, который сегодня также был упомянут в выступлении г-на 

Лаврова, – это инициатива о придании глобального характера Договору о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности.  Наша страна является государством – участником 
данного Договора и неукоснительно соблюдает его.  В рамках этого форума наша 
делегация не раз информировала о добровольных шагах, предпринятых Беларусью 
в первой половине 1990-х годов в области разоружения, в том числе и по ядерному 
разоружению.  Эти шаги были сделаны несмотря на серьезные экономические трудности, 
сопряженные со значительным отвлечением средств на нужды минимизации последствий 
аварии на Чернобыльской атомной станции.  Как государство, осознано сделавшее выбор 
в пользу неядерного статуса, мы крайне положительно относимся к инициативе 
по универсализации такого важного разоруженческого Договора, как РСМД.  Готовы 
оказывать необходимое содействие в адаптации Договора к современным условиям 
с целью укрепления режима ракетно-ядерного нераспространения. 



CD/PV.1089 
17 
 

(Г-н Алейник, Беларусь) 
 

Хотел бы подчеркнуть, что два вышеупомянутых замечания идут в контексте нашей 
позиции, заключающейся в приверженности универсальным многосторонним 
соглашениям системы ООН в сфере разоружения.  Полагаем, что такого рода механизмы 
не имеют альтернативы в плане практического обеспечения единых правил игры для всех 
государств без исключения, как великих, так и малых, учета их интересов 
и озабоченностей в сфере безопасности. 

 
И последнее, г-н Председатель.  Только что мы с вами стали свидетелями 

официального открытия скульптурной композиции под названием "Сохраним мир для 
будущих поколений", которая любезно передана Российской Федерацией в дар Дворцу 
Наций.  Думаю, что название этой скульптуры весьма символично и более чем актуально 
для работы нашей Конференции.  Полагаю, что нам всем сегодня есть смысл серьезно 
задуматься над тем, что сделала наша Конференция и особенно что может сделать 
для того, чтобы сохранить мир для будущих поколений. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю уважаемого посла Беларуси 
за его заявление и за добрые слова в адрес председательства и Конференции.  А теперь 
слово имеет уважаемый посол Шри-Ланки.  
 
 Г-н ДЖАЯТИЛЛЕКА (Шри-Ланка) (говорит по-английски):  Свое выступление 
я хочу начать с того, на чем остановился уважаемый посол Беларуси: с превосходного 
произведения искусства, которое было расчехлено лишь несколько минут назад.  
Эта скульптура показывает, что усилия по сохранению мира требуют двух рук, а не лишь 
одной: в этом художественном произведении человечество защищает Земной шар двумя 
руками.  
 
 Ну а это напомнило мне об основополагающей, имплицитной теме в превосходной 
конструктивной презентации российского министра иностранных дел Лаврова сегодня. 
Шри-Ланка рада и желает поздравить министра иностранных дел с его инициативой. 
Мы также хотим поблагодарить правительство Китая за соавторство в связи с договором 
относительно вепонизации космического пространства.  Как раз такого рода 
конструктивную, совместную работу на благо мира и хотела бы видеть Шри-Ланка.  
Но, как я уже сказал, чтобы сохранять мир во всем мире нужны две руки.  
 
 Министр иностранных дел Лавров отметил определенные негативные тенденции или 
динамику в глобальной ситуации.  Как мне думается, мы, на глобальном Юге, наблюдали 
с конца 1980-х годов период, когда Россия делала односторонние уступки, выдвигала  
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предложение за предложением исходя из общности угроз, разделяемых человечеством, 
на основе нового мышления.  Но, к сожалению, этот период не был отмечен аналогичным 
откликом со стороны партнеров России.  Один блок умер.  Но "блоковое" мышление 
выжило в другой части земного шара.  А в результате мы стали свидетелями силовой 
политики, устремлений, гегемонии, попытки выбить Россию из колеи в военном 
отношении и отсутствия баланса в международных делах; мы также увидели рецидив 
практики неприкрытого вторжения и оккупации в наших частях света.  
 
 Шри-Ланка рада, что Россия вновь возрождает свое законное место в мировых 
делах.  Мы, азиаты, гордимся тем, что Китай является соавтором этого проекта договора и 
что это сотрудничество между крупнейшим в мире и самыми населенными странами 
олицетворяет собой такого рода баланс, какой нам и нужен в мировых делах.  
 
 Шри-Ланка, как вы знаете, внесла немаловажную лепту в L.1.  Наша позиция 
состоит в том, что L.1 должен стать отправной точкой и основой для нашей будущей 
работы.  Нашу позицию можно резюмировать как L.1+.  И плюс касается озабоченностей 
тех государств, которые пока еще не взошли на борт.  И я еще раз настоятельно призываю 
Конференцию не отвергать этих озабоченностей как озабоченности меньшинства 
государств, тем более что на одно из этих государств приходится самая населенная часть 
человечества.  Я настаивал, что в рамках Конференции по разоружению, быть может, 
сформировалась бы какая-то контактная группа или иной механизм, благодаря чему 
можно было бы разобраться с этими государствами отдельно, принять в расчет их 
озабоченности и модифицировать и насытить конкретикой L.1, с тем чтобы довести эти 
усилия до плодотворного исхода.  
 

Шри-Ланка не может также понять, почему ДЗПРМ должен иметь больший 
приоритет, чем представленный сегодня проект договора с целью предотвратить 
вепонизацию космического пространства.  Мы полагаем, что КР должна не менее 
ревностно заняться, как это предложила Беларусь, этим проектом договора и что это 
придало бы необходимую сбалансированность и транспарентность нашей работе.  
 
 В связи со сказанным я еще раз хочу выразить наши поздравления и благодарность 
министру иностранных дел Сергею Лаврову, а также послу Ли Баодуну за его вклад 
в важную инициативу, которая была обнародована здесь сегодня утром.  Шри-Ланка 
надеется, что, подобно тому, как наша скульптура олицетворяет собой обе части света, 
мы станем воздерживаться от блоковой политики и устремления к односторонней 
гегемонии и соединим руки подобно образу нашей хрупкой планеты и в плане 
обеспечения мира и стабильности. 
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 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю уважаемого посла 
Шри-Ланки за его заявление и за добрые слова в адрес Конференции.  У меня в списке 
больше нет ораторов.  
 
 А сейчас слово имеет уважаемый представитель Российской Федерации.  
 

Г-н ВАСИЛЬЕВ (Российская Федерация):  Я хотел бы выразить признательность тем 
делегациям, которые выступили в этом зале с теплыми словами в адрес министра Лаврова, 
а также всем делегациям, которые приняли участие в сегодняшнем заседании и в 
инаугурации скульптуры.  Мы также признательны президентству за вклад в организацию 
сегодняшнего мероприятия, а также представителям секретариата за ту работу, которую 
они сегодня проделали.  Моя делегация передаст эти теплые слова министру Лаврову, 
и еще раз спасибо большое. 
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  Благодарю уважаемого представителя 
Российской Федерации за его добрые слова в адрес председательства и Конференции.  
У меня в списке больше нет ораторов.  
 
 Не хотела бы взять сейчас слово еще какая-либо делегация?  
 
 По-видимому, желающих нет.  
 
 А сейчас я хотел бы пригласить Конференцию принять решение по двум 
дополнительным просьбам, полученным от государств – нечленов, которые хотели бы 
участвовать в нашей работе в качестве наблюдателей в ходе этой сессии.  Эти просьбы 
содержатся в документе CD/WP.547/Add.5, и получены они от Непала и Черногории.  
 
 Могу ли я считать, что Конференция постановляет пригласить Непал и Черногорию 
принять участие в нашей работе в соответствии с Правилами процедуры?  
 
 Решение принимается.  
 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски):  На этот завершаются наши дела на 
сегодня.  Следующее пленарное заседание Конференции состоится четверг, 14 февраля, 
в 10 час. 00 мин.  На том заседании я буду иметь честь и удовольствие произнести мое 
последнее заявление в качестве текущего Председателя Конференции по разоружению.  
 

Заседание закрывается в 11 час. 20 мин. 


